
КУЛЬТУРА № 27 СИТУАЦИЯ 10 — 16 июля 2003 г.

ЗАКОНОПРОЕКТ

В порядке профессиональной очереди
Столица намерена сосчитать всех творческих деятелей

Творческие деятели всегда считались самой загадочной категорией 
трудящихся граждан. Вроде бы и вкалывают в поте лица, но как-то 
очень уж  своеобразно: один целыми днями сидит за белым листом 
бумаги, другой разъезжает с мольбертом по дачам... В советское 
время учетом творцов, как известно, занимались всесильные 
творческие союзы, однако в постперестроечные годы престиж 
этих организаций резко упал, а финансовые возможности и вовсе 
сократились до нуля. Поэтому-то и раздаются так часто призывы 
“легализовать художника”, придать ему наконец статус 
пшноценного гражданина Российской Федерации, имеющего право 
на труд и достойную оплату труда, а также на социальные льготы 
и пенсию. Одной из первых такую попытку предприняла Москва: 
в конце проитого года в Мосгордуме был разработан закон 
“О профессиональных творческих деятелях литературы 
и искусства”. Однако реакция на него со стороны названных деятелей 
последовала столь бурная, что законопроект до сих пор не обсуждался 
даже в первом чтении.

Инициатором разработки этого до
кумента и его главным редактором 
выступил депутат Евгений [ёрасимов.
По его словам, целью будущего зако
на является “установление дополни
тельных гарантий по защите социаль
ных прав профессиональных творче
ских деятелей” Речь в первую оче
редь идет о людях искусства, не вхо
дящих в штат работников той или 
иной организации, но при этом имею
щих доход от трудовой творческой 
деятельности. Статья 3 отвечает на 
вопрос, кого депутаты Мосгордумы 
считают профессиональными твор
ческими деятелями. Это “дееспособ
ные лица, имеющие суммарный до
ход от трудовой творческой деятель
ности в течение двух предыдущих 
лет не менее двадцати минимальных 
размеров оплаты труда (то есть 
около 9 тысяч рублей -  что и 
говорить, сумма не астрономическая.
-  А.В.), если при этом они являются 
лауреатами (осударственных премий 
СССР РСФСР Российской Федера
ции в области литературы и искусст
ва, имеют почетные звания или госу
дарственные награды СССР РСФСР 
и РФ <...>, получили награды или 
премии на конкурсах, фестивалях, 
олимпиадах и других смотрах худо
жественных достижений с ,. .>, полу
чали или получают государственные 
стипендии или гранты, установлен
ные указами Президента РФ или по
становлениями Правительства РФ 
<...>, успешно защитили дипломную

ф  МНЕНИЕ

ВЛАДИМИР ДМИТРИЕВ:

Москва
XXV ММКФ завершился.
Его чаще ругали, чем хвалили.
О перспективах Московского 
кинофестиваля размышляет 
ццен отборочной комиссии, 
первый заместитель главы 
Госфильмофонда России 
Владимир ДМИТРИЕВ.

-  Владимир Юрьевич, вы непо
средственно участвовали в фор
мировании конкурсной програм
мы и тем самым во многом опреде
ляли лицо фестиваля. Как расце
ниваете его итоги?

-  Считаю, что фестиваль получил
ся вполне достойным. Хороша вне
конкурсная программа. Я лично 
очень горжусь тем, что мне удалось 
организовать ретроспективу замеча
тельного, но мало известного у нас 
бельгийского режиссера Андре Дель
во в Музее кино. К сожалению, о ней 
почти не писали, между тем Дельво -  
одно из самых крупных имен из пред
ставленных на фестивале. Что каса
ется конкурсной программы, которая 
волнует меня больше всего... Отбо
рочная комиссия, в которой я состою, 
сделала, как мне кажется, все воз
можное. Нам не в чем себя упрек
нуть... Хотя, наверное, могли и под
напрячься, чтобы и американская 
картина оказалась в конкурсе.

-  Много говорят о том, что в от
личие от других крупных фестива
лей Московский не несет на себе 
отпечатка личности его лидера, 
что программный директор фести
валя Кирилл Разлогов не может 
быть его культурным идеологом, 
чт1> у него экстремальный вкус.

-  Экстремальность действительно 
не чужда Кириллу Эмильевичу. Ино- 
ща он делает экстремальные заявле
ния, экстремальные предложения, в 
то время как другие члены отбороч
ной комиссии стараются нейтрализо
вать ситуацию. Например, он настаи
вал, чтобы в конкурс включили аме-

работу в виде художественного про
изведения, являющегося объектом 
авторского или смежного права в 
высших или средних специальных 
творческих учебных заведениях’.’ Ес
ли же, не дай Бог; у художника нет ни 
(оспремии, ни даже диплома об окон
чании творческого вуза, можно рас
считывать на то, что ему удастся до
казать: он добился “иных обществен
но признанных результатов в облас
ти художественного творчества, под
твержденных решением городских 
квалификационных комиссий, созда
ваемых на общественных началах по 
видам искусств (литература, музыка, 
пластические искусства, синтетичес
кие искусства) из представителей 
московских (структурных подразде
лений общероссийских) обществен
ных объединений творческих работ
ников’.’ Поначалу все вздохнули сво
бодно, решив, что законопроект дает 
творческим союзам встать на ноги и 
развернуть былую широкомасштаб
ную деятельность. Но не тут-то было. 
“ Членство в каком-либо обществен
ном объединении творческих работ
ников не может служить основанием 
для признания лица профессиональ
ным творческим деятелем или отка
за в таком признании" Мосгордума 
придумала свой способ признания 
заслуг того или иного творца. Если 
обсуждаемый закон буцет принят, 
каждый писатель, художник и компо
зитор должен бдоет собрать свои тво
рения, свидетельства о наградах и

почетных званиях, явиться в специ
альную комиссию и пройти освиде
тельствование. “Учет профессио
нальных творческих деятелей осу
ществляется по их желанию и заяв
лению уполномоченным Правитель
ством Москвы органом. Данный орган 
обязан выдать заявителю свиде
тельство единого образца в день об
ращения” Это будет такая красная 
книжечка, в которую красивым по
черком впишут имя и фамилию твор
ца, а также псевдоним, если имеется. 
Конечно, деятели культуры тут же 
гневно замахали руками: “Это унизи
тельно -  являться в какую-то комис
сию и доказывать, что ты двадцать 
лет пишешь картины” Однако и депу
татов можно понять: они пытаются 
ограничить круг субъектов правоот
ношений, деятельность которых ре
гулирует данный закон. Другой во
прос -  где най™ в современной Рос

сии творческого деятеля, нигде не ра
ботающего и кормящего себя и свою 
семью исключительно за счет созда
ваемых произведений искусства. По 
задумке разработчиков закона, в 
этом-то и состоит истинный профес
сионализм творца: “Профессиональ
ный творческий деятель литературы 
и искусства обеспечивает себя рабо
той сам, и помощь пэсударства требу
ется лишь для реализации результа
тов тр\да. Для этого предлагается ор
ганизовать городской Центр занятос
ти творческих работников”

Звучит прекрасно. Москве, как и 
любому другому городу России, дей
ствительно остро не хватает центров 
занятости художников и литерато
ров, своеобразных бирж труца, если 
угодно. Ведь это хоть какая-то гаран
тия защиты от безработицы. Вопро
сам социального страхования в зако
нопроекте уцеляется особое внима

ние. “Сегодня свободные хуцожники 
лишены пособий по временной не
трудоспособности, беременности и 
родам из-за несовершенства феде
рального законодательства, -  ком
ментирует Евгений 1ёрасимов. -  На 
устранение его может уйти значи
тельное время, поэтому мы предлага
ем московским властям временно 
взять на себя эти незначительные 
расходы в отношении части профес
сиональных творческих деятелей. 
Это позволяет сделать и ст. 72 Кон
ституции РФ, относящая вопросы со
циальной защиты, включая социаль
ное обеспечение, к совместному ве
дению Федерации и ее субъектов” 

Однако можно предположить, что 
законопроект написан не ради этих 
“незначительных расходов’.' Чиновни
кам (не только московским) не дает 
покоя недвижимость, имеющаяся в 
собственности творческих союзов и

отдельных творцов. Возьмем, к при
меру, Московский союз хуцсжников 
(МСХ), в распоряжении которого бо
лее 3,5 тысячи мастерских. Каждая 
из них -  это не меньше 50 квадрат
ных метров, расположенных в пре
стижных районах города. Наверное, 
именно поэтому МСХ стал сдним из 
главных противников нового закона: 
в Мосгордуму были направлены гнев
ные письма, призывавшие депутатов 
одуматься, вспомнить о творческих 
союзах и их правах, пригласить в 
группу разработчиков законопроекта 
хотя бы одного художника. Члены 
МСХ убеждены: “Этот закон полно
стью разрушает сложившиеся отно
шения между городской исполни
тельной властью и творческими сою
зами” Главным признаком разруше
ния отношений хуцожники считают 
то обстоятельство, что Москва соби
рается самостоятельно предостав
лять творцам мастерские, стуции и 
ателье -  в порядке общей очереди. 
Для этого предполагается даже со
здать специальный уполномоченный 
орган Правительства Москвы. Надо 
ли говорить о том, что хуцожники, 
скульпторы и архитекторы -  иначе 
говоря, творческие работники, кото
рым мастерские нужны как воздух, -  
не верят; что “пригодные для исполь
зования нежилые помещения” доста
нутся всем. Пока документы буцут 
собраны, пока уполномоченный орган 
вынесет решение... А что делать все 
это время скульптору? Неужели ва
ять дома, отравляя пылью и стружка
ми родственников?

...Законопроект уже обсуждался 
на двух комиссиях -  по социальной 
политике и по культуре -  и вызвал 
очень много замечаний. Самое суще
ственное из них не относится к обла
сти высокого искусства: пока 
неизвестно, в какую сумму закон со 
всеми доплатами и субсидиями обой
дется городу. Но и сугубо творческие 
вопросы сбрасывать со счетов нель
зя. Если, конечно, Мосгордума не ре
шила принять еще един безжизнен
ный закон, приносящий выгоду толь
ко чиновникам.

Анна ВИКТОРОВА 
Ф ото

Виктора М А Р У Щ Е Н К О

не стада мировым киноцентром

В.Дмитриев
риканскую картину “Дом тысячи тру
пов”

-  Лично я с трудом досмотрел 
ее до конца...

-  Я от этого его отговорил. То есть 
мы друг друга уравновешиваем. Я 
считаю, что на фестивале все долж
но быть взвешено, выверено. Есть 
картины, не годящиеся для фестива
ля по" форме. “Дом тысячи трупов" 
рассчитан на очень подготовленную 
киноаудиторию, которая должна 
знать не един, не два, не пять -  де
сятки “хорроров" которые были сде
ланы в разное время и которые здесь 
пародируются. Такой аудитории на 
фестивале не было и быть не могло.

-  Речь в данном случае идет не о 
Разлогове, а о фестивальной поли
тике, которая нивелирует роль 
программного директора, и вооб
ще устроители никак не могут оп
ределиться: то ли продолжать за
игрывать с невзыскательным зри
телем, то ли заняться его воспита
нием. Тогда как фестивали в Кан
не, Венеции, Берлине, Локарно, То
ронто, Роттердаме предлагают не 
ту продукцию, которая пойдет зав

тра в кинотеатрах, но абсолютные 
мировые премьеры и ретроспек
тивы малоизвестной классики.

-  Думаете, мы не бились изо всех 
сил за то, чтобы у нас проходили экс
клюзивные мировые премьеры гром
ких картин? Что о них говорить, если 
мы с огромным трэдом набираем кон
курс -  такой, какой он есть? Крупные 
компании просто игнорируют наши 
просьбы приурочить премьеры своих 
блокбастеров к Московскому фести
валю. Пожалуйста, самый свежий 
пример. “Терминатор-3" вышел на эк
раны в самом начале июля -  недели 
не прошло после закрытия фестива
ля. Что мы только ни предпринимали, 
чтобы всего на несколько дней сдви
нуть премьеру, но нам навстречу так 
и не пошли. Мейджоры (крупные гал- 
ливуцекие прокатные компании) аб
солютно не заинтересованы в том, 
чтобы их картины вошли в ту или 
иную программу Московского фести
валя, полагают; что для их рекламной 
раскрутки роль фестиваля нулевая. 
Нам и тем, кто придет на наше место, 
чтобы переломить ситуацию, придет
ся очень многое сделать, и произой
дет это очень нескоро. Все дело в 
том, что Россия пока не стала миро
вым киноцентром.

Картины в прокат покупаются вне 
фестивалей и вне Москвы -  на зару
бежных кинорынках. Так что надо ис
ходить из реалий, а не из того, чего 
хочется.

-  В отборочную комиссию вхо
дят авторитетные люди, которые 
не только хорошо знают кино, но и 
любят его. Почему же конкурс из 
года в год нас больше огорчает, 
чем радует?

-  Страны, в которых мы работаем, 
как правило, предлагают нам то, что 
не подошло для Канна, Венеции, Бер
лина, Сан-Себастьяна, Монреаля, То
ронто. А в мире, увы, за год снимают 
очень мало хороших картин.

-  Как же вы работаете? Вот при
ехали, например, в Испанию, с ко

торой вас связывают деловые и 
даже дружеские отношения...

-  Меня радушно встретили в аэро
порту, выделили на неопределенное 
время кинозал, предоставили кино
механика и целую труду копий -  смот
ри, выбирай, ничего не жалко. Я по
смотрел порядка 30 картин, но луч
шие из них уже были засвечены на 
других фестивалях и потому по рег
ламенту не подходили для нашего, а 
качество остальных оставляло же
лать лучшего. Я доставал свой спи
сок, просил показать то, другое, тре
тье. Мне вежливо отвечали, что это, 
дескать, еще не готово, а это и это 
уже отобрано в Канн, Сан-Себастьян 
и так далее. Тем не менее мне уда
лось, используя свои связи, выбить 
“Божественный огонь" который, к не
малой моей гордости, получил Гран- 
при.

-  Чем можно объяснить то, что к 
нашему фестивалю в мире отно
сятся как к второсортному?

-Так сложилось исторически. Уча
стие в фестивале должно быть чем- 
то продиктовано. В коммерческом 
отношении ММКФ, как я уже гово
рил, не представляет интереса.

Престиж, рвторитет достигаются с 
годами. В советские времена мы бы
ли слишком заидеологизированы. Во 
времена перестройки и после разва
ла СССР наше кинематографичес
кое пространство сжалось почти до 
нуля. Сыграл свою роль и разгул пи
ратства -  но не определяющую. При 
всех успехах нашего бурно развиваю
щегося проката он пока еще сильно 
уступает западным странам. Кон
курсные картины, в том числе и удос
тоенные наград, за редким исключе
нием наши прокатчики попросту иг
норируют 1ак какой смысл западно
му продюсеру давать нам лучшие 
свои картины?

-  Одно из украшений фестиваля 
-  ретроспектива Дельво -  тем не 
менее не оказалась в центре вни
мания, была проигнорирована

прессой. Не было рекламы. Ее ма
ло кто видел...

-  Вот это и обидно. На моих глазах 
произошла эволюция от полузапол- 
ненного зала Музея кино на первых 
сеансах до суперпереполненного в 
конце фестиваля -  люди сидели на 
полу. В прошлом году мы показали 
ретроспективу Стэнли Кубрика, кото
рая также не имела большого успеха 
у публики -  по той же причине. Хотя 
показ на большом экране, например 
“Заводного апельсина',’ на мой 
взгляд, -  крупное событие. Отсюда 
следует, ч?о воспитание зрителя -  
очень долгий процесс.

-  Как же так получилось, что в 
нашей самой читающей в мире 
стране, где так много интеллигент
ных, образованных, думающих и 
неплохо зарабатывающих людей, 
угас интерес к искусству кино? В 
то же время крупный западный 
фестиваль -  большое событие в 
культурной жизни страны. Люди 
специально приурочивают к нему 
свой отпуск, едут за сотни киломе
тров, живут в палатках и смотрят, 
смотрят, смотрят кино...

-  Интерес зрителей к  Московско
му фестивалю в советское время 
объясняется наличием “железного 
занавеса” По сути, только на фести
вале можно было посмотреть зару
бежное кино. Коща же этот занавес 
рухнул и хорошее кино стало общедо
ступно -  не в финансовом, разумеет
ся, смысле, интерес к фестивалю 
резко упал. Народ стал смотреть ви
део. А на Западе совсем другая ауди
тория, которая никогда не была отлу
чена от настоящего кино.

Коренным образом изменился и 
наш зритель -  это почти поголовно 
молодежь. А у нее свои вкусы, свои 
приоритеты, на что и ориентируется 
наш прокат. И все же заметен про
гресс по сравнению с прошлым годом 
-  зрителей было куца больше.

-  Почти все фестивальные 
фильмы куплены. Зачем рваться

на фестиваль, усложнять себе 
жизнь, если их можно будет потом 
посмотреть в прокате в удобное 
время?

-  Соглашаюсь.
-  Что же нужно сделать, чтобы 

вернуть зрительский интерес к 
кино?

-  Прежде всего должна изменить
ся в целом система кинопроката. 
Должно быть гораздо большее коли
чество кинозалов, чем сейчас. Долж
но выходить больше картин. Чтобы у 
зрителя был куца больший выбор. Ду
маю, надо снижать цены на билеты -  
очень многим из тех, кто все еще лю
бит кино, они не по карману. С увели
чением количества кинозалов это и 
произойдет -  надо ведь их напол
нять. Но это длительный процесс. И 
все же народ постепенно буцет отры
ваться от телевизоров, от видео и 
смотреть фильмы в кинотеатрах. Со
ответственно будут расти кассовые 
сборы, страна станет более привле
кательной для зарубежных продюсе
ров и прокатчиков. И конечно, нужны 
тут и дополнительные меры.

-  Какие?
-  Если картина, условно говоря, 

получает на ММКФ Гран-при, это 
должно давать ей зеленую улицу в 
прокате. Нашим прокатчикам следу
ет проявить патриотизм, и они, уве
рен, в убытке не окажутся.

Наше кинопроизводство должно 
подстраиваться под мировой кино
процесс, нужно больше снимать 
совместных картин, активно участ
вовать в мировом киноразделении 
труда. И если Россия займет свою 
нишу в этом процессе, будет делать 
картины интересные и для зару
бежного зрителя, авторитет Мос
ковского фестиваля будет 
постепенно расти.

Беседу вел 
Геннадий БЕЛОСТОЦКИЙ 

Ф ото автора

ф  ДЕЛА СТУДИЙНЫЕ

"Волшебный фонарь" 
в долговой яме

Сегодня название студии “Диафильм”многим кажется символом 
ушедшей эпохи. Однако на самом деле это некогда огромное 
рентабельное предприятие, выпускавшее тысячи художественных, 
исторических и образовательных диафильмов, продолжает 
существовать. Правда, былой размах студии теперь только снится...

В советское время “Диафильм” 
обслуживал самых разных потреби
телей -  и средние школы, и вузы, и 
посольства СССР в зарубежных 
странах. Последним, например, по
ставлялись пленки пропагандист
ского содержания и пособия по тех
нике безопасности. Теперь, когда 
уже и видеомагнитофонам впору 
присматривать себе место в музее, 
говорить о допотопных диафиль
мах, казалось бы, смешно. Однако 
выясняется, что даже с появлением 
новых технологий спрос на пленки и 
слайды не исчез. От невозможнос
ти приобрести диафильмы в мага
зинах особенно страдают те, кто 
вынужден “на пальцах" объяснять 
своим подопечным способы полу
чения и измерения высокого вакуу
ма или вербально описывать образ 
средневекового города. Да и хуцо
жественные сказки, любовно со
здаваемые на “Диафильме" в тече
ние шестидесяти)!) лет, дорогого 
стоят

Скорбеть о том, что “Диафильм” 
почил в бозе, к  счастью, все-таки 
рано, хотя судьба стадии в послед
ние десять лет складывается дра
матически. Грустная история нача
лась весьма банально -  в начале 
1990-х стуции, подобно многим дру
гим учреждениям, занимавшим 
объекты культового назначения, 
пришлось покинуть насиженное ме
сто. Наверное, когда принималось 
решение поселить “Диафильм” в 
здание кирхи, никто и думать не 
мог, что когда-нибудь появятся при
чины для его использования по 
прямому назначению. Но такие при
чины появились, и московские вла
сти отнеслись к  ним с должным ува
жением -  4 сентября 1991 года в 
просмотровом зале студии “Диа
фильм” епископ Харальд Кал- 
ныньш совершил первое богослуже
ние. Вскоре богослужения были пе
ренесены во входящую в соборный 
комплекс часовню, где ранее рас
полагались мастерские “Диафиль
ма” Часовня была передана общине 
в мае 1992 года, а уже в июле вы
шло постановление Московского 
правительства о передаче здания 
Евангелическо-лютеранского кафе
дрального собора Св. Петра и Пав
ла. Благородный жест столичных 
властей обернулся для стуции ката
строфой. “Несмотря на нелегкие 
времена, резкое сокращение зака
зов, никаких предпосылок для за
крытия стуции в начале 90-х не бы
ло -  предприятие по-прежнему вы
пускало диафильмы и слайды, 
пользующиеся спросом, -  рассказы
вает нынешний директор стуции 
Сергей СКРИПКИН. -  Однако “Диа
фильм” попросту выкинули на ули
цу. Коллектив был деморализован, 
большая часть богатейшего фонда 
разворована’.’ Через некоторое вре
мя стуции “Диафильм” остававшей
ся государственным предприятием, 
было выделено новое помещение -  
бывшее китайское общежитие на 
Зеленодольской улице. Но москов
ские власти, увлеченные новыми 
экономическими отношениями, ре
шили, что безвозмездная передача 
здания студии -  непозволительная 
роскошь для города. Так “Диа
фильм” превратился в арендатора, 
коим он по сей день и является.

“В 1995 году я стал директором 
стуции, которая на тот момент пред
ставляла собой кучу мусора, -  гово
рит Сергей Скрипкин. -  Нужно было 
восстанавливать из руин буквально 
все вплоть до бухгалтерской отчет
ности. Не говоря о тех усилиях, ко
торые потребовались нам на то, 
чтобы привести в порядок “новое” 
здание’.’ Подвиг удалось совершить. 
Стараниями небольшой группы эн
тузиастов “Диафильм” мало-помалу 
стал приходить в чувство. Была со
здана небольшая производствен
ная база, выпускающая слайды и 
прозрачные пленки, собраны и при
ведены в порядок остатки уникаль
ного фонда. Во многом студию уда
лось спасти благодаря поддержке 
Министерства образования, разме
щающего на “Диафильме” заказы 
на учебные комплекты наглядных 
пособий. Сегодня каталог продук
ции студии заставляет сладко зами
рать сердца учителей. Ведь каж
дый из них понимает, что никакие 
видеофильмы, ориентированные 
на пассивный просмотр, не заменят 
школе хороших слайдов.

Впервые после долгого перерыва

стуция занялась и сказками-диа- 
фильмами. “Ради эксперимента мы 
попробовали выставить старые 
сказки в “Детском мире’,' -  расска
зывает Сергей Скрипкин, -  и их бук
вально смели с прилавка. Тоща мы 
решили восстановить ассортимент
-  сейчас это более 300 фильмов, 
сделанных в 1980 -  1990-е годы” К 
сожалению, порадовать своих де
тей диафильмами сегодня могут не
многие -  диапроекторы для их по
каза практически не выпускаются. 
Но тем, кто не сумел раздобыть чу
до-аппарат, не стоит отчаиваться. 
Недавно на стуции запущен еще 
один проект -  сказки-диафильмы 
издаются в виде красочных книг

Но тем не менее до благополучия 
“Диафильму” еще очень далеко. 
Арендную плату, определенную 
московскими властями, стуция пла
тить не в состоянии. А долг тем вре
менем вырос до астрономических 
размеров -  в прошлом году “Диа
фильму" был выставлен счет на 
сумму 1 миллион долларов. В ре
зультате судебного разбирательст
ва цифру удалось несколько умень
шить, но возможности расплатиться 
все равно нет. Сегодня денег хвата
ет лишь на то, чтобы покрыть расхо
ды на коммунальные услуги. И если 
бы не бывший заказчик “Диафиль
ма” взявший стадию на поруки, де
ло было бы совсем плохо. И никто 
не задается вопросом, почему, из
гнав стуцию из одного здания, го
родские власти не сочли возмож
ным передать ей другое. И почему 
Министерство культуры, под чьей 
опекой находится “Диафильм” рав
нодушно к  его мытарствам.

Решение проблемы власти видят 
в приватизации “Диафильма” -  сту
дия была внесена в список пред
приятий, подлежащих акционирова
нию еще в 2002 году. Пока очереди 
желающих вкладывать средства не 
видно, но, может быть, это и к  луч
шему.

“Я категорически против прива
тизации студии, -  говорит Сергей 
Скрипкин. -  Это совершенно неце
лесообразно, поскольку сегодня 
производство диафильмов не мо
жет быть рентабельным. Но это не 
значит, что оно не нужно. Я убеж
ден в том, что и само предприятие, 
и его уникальный фонд необходимо 
сохранить. Это часть нашего куль
турного наследия, и мне странно, 
что власти этого не понимают’.’

Существует другой вариант раз
вития событий -  предприятие может 
быть объявлено банкротом и ликви
дировано. И хотя сегодня такая пер
спектива еще не обсуждается, о 
том, что буцет завтра, не знает ни
кто. А пока на “Диафильме” пытают
ся свести концы с концами с помо
щью коммерческих заказов и мечта
ют о светлом будущем. Например, о 
том, чтобы начать производство но
вых диафильмов, которые, оказы
вается, по-прежнему пользуются 
спросом. При этом совсем не обяза
тельно, что они должны существо
вать в старом формате. “Вопрос о 
технологии сегодня не принципиа
лен, -  считает Сергей Скрипкин. -  
Можно выпускать диафильмы в 
электронном виде, и это буцет де
шевле. Правда, это буцет совсем 
иной способ освоения информации
-  более пассивный и менее эколо
гичный’.’ Разумно было бы наладить 
собственное производство диапро
екторов, приспособленных для про
смотра диафильмов. Я уверен, что 
они пользовались бы большим спро
сом. Тогда мы могли бы восстановить 
весь наш ассортимент созданный 
когда-то лучшими художниками, и 
развернуть широкую рекламную 
кампанию. А еще на стуции мечтают 
создать музей, который мог бы стать 
интересным и многофункциональ
ным детским центром. Жаль только, 
что никто из чиновников не горит 
желанием помочь Скрипкину вопло
тить эти мечты в жизнь. Впрочем, на 
это он и не надеется: “Министр куль
туры при встрече сказал мне, что 
“Диафильм” надо сохранить. Эти 
слова я теперь повторяю как закли
нание, когда возникают проблемы с 
городскими властями. Правда, чуца 
пока не происходит'.’ А очень хочет
ся, чтобы произошло. Недаром же 
“Диафильм” столько лет создавал 
сказки...

Анна СЕЛИВАНОВА

Министерство культуры Российской Федерации 
объявляет конкурс

на замещение должности директора государственного 
предприятия культуры “1осударственный республиканский центр 

экспертизы и сертификации в области охраны и реставрации 
памятников культуры” (“Росгосэкспертиза”), осуществляющего 

деятельность по организации и проведению экспертизы 
проектной документации по реставрации объектов культурного 

наследия (памятников истории и культуры). 
Местонахождение предприятия: 105037 Москва, городок им.Баумана, д.З, 

корп.4.
Требования к  кандидатам: высшее образование е реставрационной, стро

ительной или архитектурной области, опыт работы в руководящей должно
сти не менее 3 лет, опыт работы в сфере охраны памятников истории и куль
туры не менее 5 лет 

Заявки на участие в конкурсе принимаются с 21 июля по 1 августа 
2003 г. по адресу: Москва, М.Гнездниковский пер., п.7, каб.408.

Для участия в конкурсе необходимо представить следующие документы: 
заявление, листок по учету кадров, автобиографию, 2 фотографии, справку 
о состоянии здоровья, заверенные в установленном порядке копии трудо
вой книжки и документов об образовании государственного образца, пред
ложения по программе деятельности предприятия в соответствии с Положе
нием о проведении конкурса на замещение должности руководителя феде
рального государственного унитарного предприятия (5 экземпляров).

Конкурс состоится 12 августа 2003 г. в 10.00 по адресу: Москва, Китай
городский проезд, д7  зал коллегии. Итоги конкурса будут объявлены 
на заседании конкурсной комиссии 12 августа 2003 г.

Победитель конкурса определяется конкурсной комиссией по результа
там тестовых испытаний и рассмотрения представленных претендентами 
документов.

С победителем конкурса Министерство культуры Российской Федерации 
в месячный срок заключает трудовой договор по форме примерного труцо- 
вого договора, установленной распоряжением Мингосимущества России от 
16 февраля 2000 г № 189-р (в ред. от 9 июня 2000 г. № 50-р).

Дополнительную информацию о порядке проведения конкурса, до
кументах, необходимых для представления комиссии, общих сведени
ях и основных показателях деятельности предприятия можно полу
чить по адресу: Москва, М. Г нездниковский пер., д. 7, каб.408, а также по 
телефону: 229-68-57

Международный фонд К.С.Станиславского 
Театр “Мено Фортас” (Литва) при поддержке 

Министерства культуры РФ и Комитета по культуре 
Правительства Москвы

с 10 по 14 ию ля 2003 года
на сцене Театрального центра СТД РФ на Страстном, 8 а 

ПРЕМЬЕРА 
А.П.Чехов

Постановка Эймунтаса Някрошюса 
В спектакле заняты: Евгений Миронов, Людмила Максакова, 

Алексей Петренко, Владимир Ильин и другие.
Начало спектаклей в 18.00

Справки и заказ билетов по телефонам: 929-70-77.258-92-51.289-78-54 (44)
№ м т м ш

А Э Р О Ф Л О Т
. Российские авиалинии 8 0 лет

\
X

Кафедральный собор

Регулярные рейсы

0 3  города 5 4  стран мира!

Воздушный мост
Москва -  Калининград -  Москва

С 30 июня 2003 года «Аэрофлот» предлагает специальные тарифы по направлениям:

М О С КВ А  *■
КАЛИНИНГРАД

950%
М О С К В А *

КАЛИНИНГРАД
ОТ 170СГ *  МОСКВА

*  - Д ействую т правила и ограничения.

ЛЕТНЕЕ РАСПИСАНИЕ
МОСКВА » >  КАЛИНИНГРАД

-Д е й ствую т правила и ограничения.

КАЛИНИНГРАД » > МОСКВА

Теперь
4  р е й с а

день!
Д Е Н Ь Н Е Д Е Л И р е О с Е Ы Л Е Т п р и л Е Т

1 2 3 4 5 Б Т 5 и - 1 5 1 □ 9 : 1 5 1 □ : 1 □

1 2 3 4 5 Б 1 5 1 Ы Б 5 1 1 :3 5 1 3 : 3  □

1 2 3 4 5 Б 1 5 0 - 1 Б 1 1 4 : 4 5 1 5  = 4 5

1 2 3 4 5 Б 1 5 и - П Б 1 1 Б : Е 5 1 5 : 1 0

Д Е Н Ь Н Е Д Е Л И р е й с В Ы Л Е Т П Р И Л Е Т

1 2 3 4 5 Б 1 5Ы -15В 1 1 :2 5 1 4 :1 0

1 2 3 4 5 Б 1 5 и -1 Б Б 1 3 ! 5 0 1Б : 3  О

1 2 3 4 5  Б1 5 0 -1 Б В П .* 15 2 0 :0 5

1 2 3 4 5  БТ 5и-1Б5 2 0 : 3 5 2 3 - 2  0

“  Время указан о  местное

ОФИСЫ  ПРОДАЖ:
ул. Петровка. 20/1: Коровий вал. 7: Фрунзенская наб.. 4; Фрунзенская наб.. 8; Кузнецкий мост, 3; Аэропорт «Шереметьево -  1,2»: ул. Енисейская. 19.

ЦЕНТР ИНФОРМАЦИИ И БРОНИРОВАНИЯ В МОСКВЕ: (О 9 5 )7 5 3 " 5 5 5 5 -к р у гл о с у т о ч н о \лмлллаегоЯо*.ги


